
Que de sang!—Si nous en croyons un journal anglais, voici comment un astronome français occuperait les loisirs que lui laisse la fréquentation des planètes.

Ce savant bien connu se serait amusé, paraît-il, à calculer le poids et le volume du sang répandu dans les guerres qui, depuis trente siècles, ont désolé l'humanité.

En estimant à 19,000,000 d'hommes pour le dernier siècle, et à 1,200,000,000 pour trente siècles le nombre des victimes de la guerre dans les contrées civilisées, le sang de ces victimes serait égal à 18,000,000 de mètres cubes et atteindrait le poids de 18,900,000,000 kilogrammes. Chaque heure de l'histoire de ces trente siècles aurait donc vu couler 680 litres de sang.

De plus, si les squelettes de ces 1,200,000,000 de victimes étaient dressés et mis bout à bout, ils atteindraient à la lune, la traverseraient, et, continuant leur ascension, s'élèveraient quatre fois plus haut encore dans les espaces sidéraux.

Combien il y a de journaux dans le monde.—On prétend qu'il y en a 47,000, ainsi repartis : Etats-Unis, 18,536 ; Allemagne, 6,000 ; Grande-Bretagne, 6,000 ; France, 4,300 ; Japon, 2,000 ; Italie, 1,500 ; Autriche-Hongrie, 1,200 ; Asie, hors du Japon, 1,000 ; Espagne 850 ; Canada, 837 ; Russie, 800 ; Australie, 800 ; Grèce, 600 ; Suisse, 450 Hollande, 300 ; Belgique 300 ; autres pays, 1,000. Plus du tiers sont publiés aux Etats-Unis. Environ la moitié du total sont de langue anglaise.

Depuis la guerre franco-prussienne, l'Allemagne a dépensé \$2,700,000,000 pour son armée et sa marine.

BIBLIOGRAPHIE.

Nouveau Dictionnaire universel illustré, par MGR PAUL GUÉRIN, auteur du *Dictionnaire des dictionnaires*, et M. J. BOVIER-LAPIERRE, professeur honoraire de l'Université, etc.—volume in-12 de près de 900 pages—Tours, Alfred Mame et fils, éditeurs.

Nous avons reçu un exemplaire du *Nouveau Dictionnaire*, et nous offrons nos remerciements à qui de droit.

C'est un ouvrage bien fait et aussi complet que peut l'être un dictionnaire d'un format portatif. Il donne la *prononciation* des mots, l'*étymologie* de chaque famille de mots, les *significations* principales au *propre* et au *figuré*, avec *exemples* ; il traite des *synonymes*, des *contraires*, et renferme la conjugaison complète des verbes *irréguliers*, ainsi que celle d'un certain nombre d'autre verbes servant de *modèles*. L'orthographe suivie est celle de la dernière édition du *Dictionnaire de l'Académie française* (1878).

Nous détachons de la préface les aliénés suivants :

Ce n'est pas un simple *lezique* que nous offrons au public, c'est en même temps une petite *encyclopédie* comme l'indique le qualificatif d'*universel* donné à ce dictionnaire. Il contient en effet, dans son cadre restreint, pour toutes les *sciences*, des définitions, des classifications de chaque chose, qui en donnent une idée exacte. Tout ce qui concerne l'*histoire*, la *biographie*, la *géographie*, a été rédigé avec un soin particulier ; la population, par exemple, a été empruntée aux derniers recensements officiels de chaque pays. Aujourd'hui il faut qu'un livre de ce genre soit illustré, c'est l'usage, disons la mode ; nous devons reconnaître qu'une illustration bien faite est très utile, parfois nécessaire ; la géographie n'est pas tangible, lumineuse, sans cartes ; ni l'anatomie, la physique, la chimie, l'histoire naturelle, les mathématiques, l'archéologie, etc., sans gravures spéciales. Ce qui est le plus instructif, ce sont les groupes de figures se rapportant au même sujet ; ils permettent de mieux remarquer les diverses transformations et les rapports. Nous nous sommes attachés à un choix d'illustrations à la fois intéressantes et utiles. Pas de clichés empruntés à d'autres ouvrages, aucune superfluité pour faire nombre : tous nos dessins sont inédits, composés exprès pour le texte de notre dictionnaire, enrichi en outre de 24 cartes géographiques et planches en couleurs, qui constituent un véritable petit atlas.

Les dictionnaires sont généralement ou hostiles ou indifférents à la religion ; un des caractères distinctifs du nôtre sera de ne jamais transiger avec l'erreur, de ne point rougir d'attacher aux notions religieuses l'importance capitale qu'elles méritent. Nous avons voulu, en un mot, qu'il soit franchement catholique au lieu de cacher sa foi sous une neutralité intéressée ; mais nous avons la confiance que, grâce à la modération de son langage, il ne blessera personne et sera bien accueilli de tous.

Au même point de vue, il ne laisse jamais passer l'occasion d'exprimer sur les hommes et sur leurs œuvres une appréciation aussi impartiale que courte.

Eléments d'Arithmétique, d'Algèbre et de Géométrie, par M. A. C.

Un Père de la Compagnie de Jésus a publié, sous les initiales M. A. C., trois petits traités élémentaires d'Arithmétique, d'Algèbre et de Géométrie.